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Аннотация В научной литературе бытует мнение, что внутригородское районирование не имеет 
традиции в отечественной географии. В статье опровергается это заблуждение: собрана 
и систематизирована библиография работ советских географов по дифференциации и 
районированию города, изучено формирование основных направлений исследований. 
Как показывает автор, на первом этапе (сер. 1920-х – сер. 1930-х гг.) разрабатываются 
общие теоретические принципы дифференциации города, территориальные, 
социальные и культурные различия рассматриваются во взаимосвязи, исследования 
носят междисциплинарный характер с ведущей ролью краеведения («географии 
места»). На втором этапе (сер. 1930-х – нач. 1960-х гг.) в условиях ужесточения 
идеологических ограничений районирование сводится к анатомии города: районируется 
материальное пространство, комплексные исследования редуцированы в 
функциональные, социальные и гуманитарные вопросы отвергнуты, взгляды географов 
обращены в прошлое. Складываются четыре направления районирования города: 
промышленно-, историко-, физико- и экономико-географическое (плановое), первое и 
последнее из которых не нашли продолжения за пределами периода. Социализация и 
гуманизация исследований на третьем этапе (нач. 1960-х – кон. 1980-х гг.) формируют 
запрос на изучение физиологии города, ведѐтся поиск измеримых дифференцирующих 
признаков, но общепринятая методология районирования не выработана. В статье 
подчѐркнута актуальность идей ведущих исследователей (Н.П. Анциферова, В.В. 
Покшишевского, Н.Е. Дика и др.), которые подчас опережали своѐ время. 
 

Abstract 

(summary) 

There is an opinion in the scientific literature that intracity zoning has no tradition in Russian 
geography. This misconception is refuted in this article: a bibliography of the Soviet 
geographers` works on intracity territorial differentiation and zoning was collected and 
systematized, and the formation of the main directions of research was traced. As the author 
shows, at the first stage (mid-1920s – mid-1930s) the general theoretical ideas about the 
principles and methods of urban differentiation were developed, intraurban economic, social 
and cultural differences were considered in interrelation, research was interdisciplinary in 
nature with the leading role of local study (“geography of place”). At the second stage (mid-
1930s – early 1960s) in the conditions of tightening ideological restrictions zoning was reduced 
to the city`s anatomy: material space was zoned, complex studies were reduced to functional, 
social and humanitarian issues were discarded, the geographers views were turned to the 
past. There were four directions of city zoning: industrial, historical, physical and economic-
geographical (planned), the first and last didn„t find continuation outside of the period. The 
socialization and humanization of research at the third stage (early 1960s – late 1980s) formed 
a request for study of the city`s physiology, the search for measurable differentiating features 
continued, but a generally accepted methodology wasn`t developed. The article emphasizes 
the relevance of the leading Soviet scientists` ideas (N.P. Antsiferov, V.V. Pokshishevsky, N.E. 
Dik, etc.). Those ideas were often significantly ahead of their time. 
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